

*Ha pasado la hora de trabajar por construir iglesias y decorar altares; al presente no existe sino una cosa que nos urge sobremedida: cubrir la nación de periódicos que publiquen la verdad*

Cardenal Labouré, de Rennes

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana

«La absorción de estos países latinos por los Estados Unidos es larga y muy difícil, mientras estos países sean católicos».

ROOSEVELT

Ex-Presidente de E. E. U. U.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Oicina: 150 varas al Sur del Colegio de Sritas.

Teléfono 131 Apartado III

Suscripción mensual 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA MARTES 8 DE MARZO DE 1927

Número 2500

## Una señorita mexicana es martirizada por las fuersas callistas

### En Alemania piden el licenciamiento de un cuerpo militar

*Una valerosa joven fué brutalmente martirizada*

León Gto.—Personas que han llegado a refugiarse a esta ciudad refieren hechos verdaderamente asombrosos, registrados en Ciudad Victoria, de este Estado, hace dos semanas.

El viernes 4 de febrero sin causa ninguna, el Presidente Municipal de Victoria mandó detener al encargado del templo parroquial del lugar, y a la junta de vecinos que conforme a la ley es responsable del local mencionado y los puso en la cárcel incomunicados.

Algunos de los familiares de los detenidos hicieron gestiones el día 5 para ver si obtenían la libertad y no tuvieron éxito alguno logrando sólo investigar que la aprehensión se debía a que estaban proyectando celebrar el día de San Felipe de Jesús, con rezos y algunos cultos solemnes, aunque como todos los que se efectúan ahora en México, sin sacerdote que interviniera en ellos, sino dirigidos por el Sr. encargado del templo.

Más tarde se envió una comisión de damas de la mejor sociedad de Victoria para ver si lograban la libertad de los detenidos, no teniendo éxito tampoco ellas, y al fin se convino en llevar a cabo una manifestación de protesta en la que figuraron solamente mujeres, a fin de evitar que se atri-

buyera a la manifestación carácter sedicioso.

La señorita María Guadalupe Chirez, presidenta de algunas de las congregaciones parroquiales, se encargó de organizar la manifestación y el domingo 6 se efectuó, tomando parte en ella algunos miles de mujeres, que en perfecta formación se dirigieron al Palacio Municipal, a hacer patente al Alcalde de la ciudad, su descontento y su protesta por el atentado que cometía con los miembros de la Junta de Vecinos encargada del templo parroquial.

Llegan frente al palacio municipal los manifestantes, cuando el Alcalde quizá temeroso de que las cosas llegaran a un grado mayor, se había afortunado en las alturas del edificio con la policía, en número de 14 hombres.

Inmediatamente que se avisó la muchedumbre de mujeres frente a la Presidencia, el Alcalde ordenó que fuera hecha una descarga para amedrentar a las manifestantes, pero en vista de que siguieron avanzando, ordenó que dispararan sobre la multitud, en vista de lo cual, las mujeres que iban ya preparadas, sacaron sus pistolas y a su vez dispararon sobre la policía logrando derribar a seis y entre ellos al propio Presidente Municipal, que cayó gravemente herido.

El resto de los gendarmes optó por rendirse y entonces las mujeres se preocuparon por libertar a los presos de la Junta de vecinos

### encargados del templo, pero toda la prisión se salió al llevar a cabo esa maniobra, pues las mujeres no pudieron impedir que los reclusos todos se avalanzaran a las puertas y salieran dando alaridos.

Los presos, entre los que había algunos criminales, se desenfrenaron, y en esos momentos la señorita Chirez, que encabezaba la manifestación, ordenó que las mujeres se reconcentrasen a sus casas y abandonaran la plaza para evitar ser víctimas de la plebe ensobrecida.

El Palacio Municipal y los Juzgados fueron quemados y hubo una verdadera anarquía durante todo el domingo.

El lunes siguiente algunos vecinos asumieron la autoridad y restablecieron el orden.

El martes, un fuerte destacamento, al mando del Gral. Saturnino Cedillo, Jefe de operaciones en San Luis Potosí, llegó a Victoria a restablecer el gobierno callista, y la primera providencia fué buscar a la señorita Chirez, la que fué capturada y se trató de obligarla con amenazas primero y luego con actos reprobables, a que delatara el lugar en donde ocultaban al Cura Párroco y los vecinos encargados del templo, Como no lo supiera, se le martirizó en forma brutal, arrancándole uno por uno los dedos de las manos, primeramente y como ni así confesara y se negara a lan-

zar Vivas a Calles, y prosiguiera lanzando vivas a Cristo Rey, la siguieron mutilando horriblemente, hasta que agotada, desangrándose, cayó agonizante con la sonrisa en los labios, lo que exasperó en tal forma a sus verdugos, que los obligó a darle muerte, y así expiró la señorita Chirez nueva mártir de la Libertad Religiosa en México.

El relato de este hecho ha causado profunda sensación en todas partes en donde ha sido conocido.

### *Piden las derechas en Alemania, la licencia de un cuerpo militar*

Berlín.—El partido democrático, que desde hace tiempo acusa al Reichswehr de tendencias monárquicas, presentó una resolución en el Reichstag, exigiendo la disolución del Reichswehr y la sustitución de este por una Milicia Federal, con cortos términos de servicio para los alistados. Puesto que la Reichswehr ha sido creada de acuerdo con las condiciones del tratado de Versalles, los democratas piden en su resolución que el gobierno inicie negociaciones con las Potencias Aliadas para la modificación del tratado.

### *Cunha Braga, busca una polémica sobre el vuelo de Franco*

Madrid.—Diversos periódicos ocupan de las afirmaciones del

aviador brasileño Cunha Braga acerca del aviador Franco y sus compañeros del Plus Ultra, calificándola de campaña injusta. "Informaciones, dice: Estamos seguros de que el noble pueblo brasileño, de cuyas estaciones radiográficas llegaron noticias de que Franco había cubierto y rebasado la etapa, no creará la campaña ni se hará solidario de ella. Confirmamos esta creencia en la entusiasta acogida que dispensaron a nuestros aviadores en Brasil. Esperamos, pues, que Franco recoja las afirmaciones de Cunha, para refutarlas".

### *Desmiente Italia las pretendidas maniobras en territorio albanés*

Roma.—La oficina de Relaciones Exteriores de Italia, negó categóricamente la noticia publicada en Belgrado, Yugoslavia, relacionada con las actividades militares de Albania. No ha habido movilización alguna, como se ha asegurado en la capital de Yugoslavia, dijo la Oficina de Relaciones Exteriores.

También se ha desmentido la noticia procedente de Belgrado de que en breve se iniciaría la construcción de ferrocarriles en Albania, dirigida por ingenieros italianos. Se declara que los italianos se interesan por las actividades civiles y comerciales de Albania, pero no en mayor grado que los individuos de otros países.

## Los católicos norteamericanos

Para los que NO QUIEREN VER nada bueno en los Estados Unidos, ni en materia política, ni religiosa, ahí va ese cuadro demostrativo del movimiento en la Tesorería de la parroquia de Santa Catharina, en Nueva York, en el circuito llamado Washington Heights.

Enero 1º a Diciembre 31 de 1926

Ingresos	
Balance del año ant.	\$ 236,26
Renta Banco de Iglesia	580,50
Derecho de asiento (1)	23,070,35
Colecta Domingos y días de fiesta	21,289,05
Caudales del altar	493,13
Colecta para escuelas	
Pascua Resurrección	3,491,15
Setiembre	3,011,00
Pascua Navidad	4,522,25
Colectas para caridad	
Socorros para Florida	210,00
Para caridades	7,361,24
" el Santo Padre	314,00
Misión dominical	492,00
Paulinos W. L. W. L.	408,00
Seminario	332,00
Fiestas de niños	1,269,00
Intereses y el fondo de la Iglesia	7,412,00
	<b>\$ 74,491,93</b>

Egresos	
Gastos Clero	\$ 2,700,00
" " extra	1,600,00
Coro	2,270,40
Gastos altar	1,100,00
" de casa	3,692,48
Combustible y luz	1,149,50
Seguros	476,54
Portero y trabajadores	1,620,00
Impuestos territoriales	396,80
Reparaciones	1,470,30
Impresiones	262,06
Nuevas calderas para calefacción, sistema combustible aceite	12,070,80
Gastos obispado	150,00
Fondo Socorro Diocesano	40,00
Altars laterales y muebles	910,10

Colectas para caridad	
Socorro a Florida	210,00
Caridades	7,361,24
Tierra Santa	15,00
Contribución Seminario	437,50
Canónigos Catedral	250,00
Santo Padre	314,00
Propagación misiones dominicales	462,00
Paulinos W. L. W. L.	408,00
Escuela de Sta. Catharina	
Hermanas de la Piedad	4,320,00

Legos y Maestros especiales	4,640,00
Libros y útiles	1,415,25
Reparaciones	1,871,25
Luz y combustible	1,107,20
Limpieza de vacaciones, etc.	710,98
Inspección alarma de incendios	128,10
Suplido para el fondo de construcciones	20,000,00
Saldo en caja	902,43
	<b>\$ 74,491,93</b>

Tenedores de Libros, *John Whalen, John Dyer.*  
Vº Bº  
P. C. MC. CORRY, Pastor  
Enero 1º de 1927

Con nuevas contribuciones alcanza el fondo de construcciones, en esta fecha, a \$ 65,000,00 (Traducción de Juan M. Esquivel.)

(1) Este no es un derecho verdadero por sentarse en el Templo, sino una forma de contribución para los gastos de la Iglesia y la Escuela Católica.

Nota: La parroquia de Sta. Catharina es una de las pequeñas de Nueva York.

## NOTAS VARIAS

El Ejecutivo ha vetado el decreto del Congreso relativo al cambio de lotes de los concesionarios de Patria en la región de Punta Blanca.

En La Gaceta del domingo apareció el cuadro de maestros de la provincia de San José.

Falleció en esta capital don Emilio Fonseca, hermano del Dr. don Roberto del mismo apellido. A su familia presentamos nuestro pésame más sentido.

En el último sorteo de la Cooperativa resultó favorecido el N° 214 perteneciente al señor don Antonio Manzanares.

La Secretaría de Fomento dispuso dedicar una cuadrilla de peones a la reparación del camino de Río Cuarto.

En Alajuela se terminó el arreglo de la calle frente a la Catedral.

No obstante los auxilios que se le prodigaron con la mayor oportu-

dad posible, murió en Pitahaya el trabajador Ramón Sánchez, quien fué mordido por una serpiente venenosa.

En La Gaceta del domingo apareció el decreto del Sr. Presidente de la República nombrando a don Ricardo Castro Beeche como Secretario de Relaciones Exteriores.

Para el sábado próximo preparan varias familias de esta capital un paseo al Volcán Poás.

### Vida Personal

—De Limón regresaron don Guillermo Zúñiga y su hermana Lola.

—Para Panamá salió don Bolívar Salas en compañía de su hermana la Srta. Ninfa.

—En viaje de paseo irá a los Estados Unidos don Juan Arias Romero.

—Procedente de Puntarenas se encuentra en esta capital la señorita Lilya Riote.

## Carta encíclica del Papa Pío XI

A los Patriarcas, Primados, Arzobispos, Obispos y Ordinarios en paz y comunión con la Sede Apostólica, acerca de la triste situación de los católicos en los Estados de México

Concluye

En verdad, la Iglesia, destinada a la inmortalidad desde el día de Pentecostés, en que salió enriquecida con los dones y luces del Espíritu Santo del cerrado recinto del Cenáculo a la plena publicidad, ¿qué otra cosa ha hecho durante veinte siglos pasados y entre todas las gentes sino esparcir el bien por todas partes, según el ejemplo de su Fundador? Ahora bien; estos beneficios debieran haber conciliado a la Iglesia el amor de todos; pero le tocó lo contrario, como lo había pronunciado el Divino Maestro. Por eso la navecilla de Pedro ora navegó felizmente con el favor de los vientos, ora apareció combatida por las olas y casi sumergida; pero tiene siempre consigo al divino piloto, que suele calmar en tiempo oportuno las iras del mar y de los vientos. Jesucristo que es omnipotente, hace servir para bien de la Iglesia todas las persecuciones que oprimen a los católicos, porque, como afirma San Hilario, es propio de la Iglesia vencer cuando es perseguida, alumbrar las inteligencias cuando se la combate y hacer conquistas cuando se la abandona.

**México debe a la Iglesia cuanto bueno y bello haya en él**

Y si todos aquellos que en la república mexicana se ensañan contra sus propios hermanos y conciudadanos, cuya culpa es solamente observar la ley de Dios, trajesen a la memoria y considerasen desapasionadamente las vicisitudes históricas de su patria, tendrían que reconocer y confesar que cuanto hay en ella de progreso y de civilización, cuanto bueno y bello, tiene origen indudablemente en la Iglesia. Ninguno, en efecto, ignora que, fundada allí la cristianidad, los sacerdotes y religiosos especialmente, que ahora son perseguidos con tanta ingratitud y crueldad, procuraron con inmensas fatigas, no obstante las graves dificultades impuestas, de un lado, por los colonos, devorados por la fiebre del oro, y de otro, por los indígenas, todavía bárbaros, promover con abundancia en aquellas vastas regiones, ya los beneficios de la fe católica, ya las obras de instituciones de caridad; las escuelas y colegios para instrucción y educación del pueblo en las letras y en las ciencias católicas y profanas, en las artes y en las industrias.

Sólo nos resta, Venerables Hermanos, suplicar a la Santísima Virgen de Guadalupe, celestial Patrona de la nación mexicana, que se digne perdonar las injurias, aun las contra ella cometidas, y alcanzar para su pueblo el retorno de la paz y de la concordia; si después, por arcano designio de Dios, está lejano todavía este día suspirado, que Ella consuele las almas de los fieles mexicanos y los conforte para sostener su libertad en la profesión de la fe.

Entretanto, como auspicio de las gracias divinas, y en testimonio de nuestra paternal benevolencia; a vosotros, Venerables Hermanos, y especialmente a los que gobiernan las diócesis mexicanas, a todo el clero y a vuestro pueblo, damos de corazón la bendición apostólica.

Dado en Roma, junto a San Pedro, el 18 de noviembre de 1926, año quinto de nuestro pontificado.

PIO PAPA XI

¿Necesita Vd. un juego de libros para su contabilidad?

VISITE LA

**Librería Española**  
de María v. de Lines

Esta casa acaba de recibir un variado surtido de LIBROS EN BLANCO para contabilidad y en ella encontrará el apropiado para su negocio.

"Calidades insuperables"

"Acabado irreproachable"

"Precios muy moderados"

Visítenos y comprará.

Números premiados,

en la rifa de \$300.— como obsequio a los contribuyentes para las obras de la Escuela Parroquial de la Iglesia de la Dolorosa.

LISTA

Nº 900.	premiado con \$	100.
„ 545	„ „ „	50.
„ 152	„ „ „	50.
„ 656	„ „ „	25.
„ 81	„ „ „	25.
„ 756	„ „ „	25.
„ 736	„ „ „	25.

Premios 7. Total \$300

Presenciaron como delegados del Consejo y del Patronato los señores: Fray Angel Alvarez y José M. Aguilar. Serie 14ª San José Marzo 6 de 1927.

**MAS DINERO? PUEDE UD. GANARLO SI SOLICITA NUESTRA INFORMACION.** Escríbanos hoy mismo pidiendo la circular A. Remitida gratis.

P. C. COLL. - Box 25. Station C. New York City - E. U. de A.

**El último vapor nos ha traído**

Salmón - Atún - Sardinias  
Boquerones - Encurtidos  
= BACALAO =

Merluza - Bonito - Almejas  
CALAMARES EN SU TINTA

para EL AGUILA DE ORO

— PUJOL Hnos. —

TELEFONO 739 - TO O BARATO

Lea Ud. la novela original, de fondo histórico, que próximamente comenzaremos a publicar, titulada

**"El Castellano de Bosworth"**

por Emmanuel Thompson

**Se vende una casa**

situada 150 varas al Sur de la Botica Francesa, habitada actualmente por la familia Charpantier. Entérese con doña Amelia Rojas v. de Jiménez, 350 varas al Sur de La Proveedora.

**Casa en venta**

Casa de 2 pisos, magnífica construcción, situada 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, vendiendo en condiciones favorables.

Informaré en mi almacén de granos 75 varas al Oeste del Mercado.—Victor J. Zúñiga

**Nueva Colchonería**

Frente al Colegio de Señoritas Artículos de superior calidad y precios módicos. Calle 3ª. Sur, nº 740. El Grano de Oro

Linooleum para saguanes. Alfombras linooleum para pisos.

Heredia. TIENDA BENAVIDES

Se vende de ocasión un sobre todo para caballero en perfecto buen estado.

Informarán en esta oficina.

**Las picaduras de  
"LA MATA DE TABACO PALMAREÑO"**

Son especiales; todo cliente tiene derecho a exigir el tabaco de su gusto. De acuerdo con la práctica se tienen numerados a fin de que la numerosa clientela se mantenga satisfecha.

VICTOR MANUEL HIDALGO

Esquina Noroeste Mercado—SAN JOSE

## El fracaso de la Sinfónica en México

Cuando se hablaba del viaje a México de nuestra magnífica Orquesta Sinfónica, en gira artística y como «Embajada de Confraternidad», nos pareció muy arriesgada y extemporánea la empresa, siendo harto conocida la caótica situación de aquel desgraciado país hermano, víctima del despotismo más odioso.

Es por eso que las noticias recibidas del fracaso de la Sinfónica no nos han extrañado. Lo que nos extraña es que no hubieran los músicos tomado en cuenta que ahora no se puede ir a México y menos con música y que no hubiera habido una persona sensata que les hubiera dado un buen consejo para hacerlos desistir de tan malhadado viaje. No sabían nuestros artistas que en México hay dolor y luto? Acaso ignoraban nuestros compatriotas que ir a

México con una orquesta es como ir a tocar música a una casa que está de duelo?

Hemos tenido noticias de fuentes particulares de que el fracaso se debió en gran parte al boicoteo que existe en México, pues la gente culta, de valer, se abstiene de ir a los teatros o diversiones.

Aun cuando mucho sentimos las desventuras de los simpáticos muchachos de la Sinfónica, nos gusta que vayán costarricenses a México para que se convengan con sus propios ojos de la triste situación de ese pobre país, a pesar de los esfuerzos del gobierno callista para ocultarle al mundo la verdad, ayudado por ciertos periódicos que entre nosotros se precian de serios y respetables, que se empeñan en publicar mentiras de fuente callista con el fin de enganar la opinión pública.

**La Mujer en su Casa**

Interesantisimo como todos es el número de Febrero de la Revista de Labores, Modas, Trabajos artísticos ect., titulada LA MUJER EN SU CASA.

Aquí como en España llegará a ser la preferida por las señoras pues en ella encontrarán siempre algo útil para ellas o para la casa almohadas, vestidos, ropa interior y de cama, economía doméstica, cocina etc.,

Corciórese de cuan interesante es LA MUJER EN SU CASA. Pida hoy mismo un número muestra enviando este anuncio a la Editorial Bailly Bailliere Apartado 56 de Madrid y lo recibirá gratis.

Pieles para calzado. Imitación piel para muebles.

Heredia. TIENDA BENAVIDES

**Asociación de Madres  
Católicas de Sión**

El martes 8, a la hora acostumbrada, se reunirá esta Asociación. Se encarece a todas las señoras inscritas como miembros de la Sociedad tengan la bondad de presentarse con toda puntualidad a esa Asamblea.

**RAFAEL MEZA**

Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del travía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital casi frente a La Barcelona.

Tiras de peluche para adornos varios anchos.

Heredia. TIENDA BENAVIDES

**ESTAMOS LISTOS**

para atender todas las órdenes de  
Útiles Escolares  
y Material de Enseñanza  
de toda clase

Pida Ud. los renombrados

**CUADERNOS**  
de esta casa

**Librería Lehmann**

(SAUTER & Cº)

**United Fruit Company**  
Servicio de vapores

Durante la estación de turismo, a partir del 15 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los martes de cada semana, y saldrán para Nueva Orleans, vía Cristóbal y Habana, el mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habara.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana, zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana, y zarparán los viernes en la tarde, haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, los Sub-Agentes Señores Sasso & Pirie Sucs.

Noviembre de 1926.

M. M. MARSH,  
Administrador

# Quién es Plutarco Elías Calles, el actual perseguidor de la Iglesia en México

Datos Biográficos por B. Caro

Continúa

Y aquí cabe preguntar: ¿En cuál de esas calificaciones estaban comprendidos los obreros de Cananea, ejecutados sin formación de causa por orden de Calles, cuando se declararon en huelga el año de 1914...? ¿Cuál de los delitos señalados en el artículo constitucional citado, cometieron los millares de comerciantes en pequeño que Calles mandó fusilar o colgar, por haber violado el Decreto N° 1, que prohibía la venta de licores embriagantes...? ¿En cuál de esos mismos delitos incurrieron los centenares de indios mansos: ancianos, mujeres y niños, que se fusilaron por no haberse reconcentrado en Hermosillo cuando al Gral. Calles se le ocurría ordenarlo...? Y por último: ¿qué delito de los que ameritan pena de muerte, cometió el leader socialista Lázaro Gutiérrez de Lara, quien por orden telegráfica del Gral. Calles fué villanamente ejecutado en el pueblo de Saric, Distrito de Altar, en julio de 1918?

Gutiérrez de Lara era un verdadero y DESINTERESADO paladín de la causa de los obreros. Era un hombre culto, consciente de las doctrinas que predicaba, y por muchos años él fué el instigador de las huelgas que con tanta frecuencia se registraban en Sonora y en los centros mineros de Arizona. Era un socialista de principios que jamás indujo a las masas al robo, al incendio y al asesinato, como lo hacía el «mártir» Felipe Carrillo Puerto en su insula de Yucatán que Calles le había regalado.

Sin embargo, para vengar a este comunista sanguinario, que fué juzgado, sentenciado y ejecutado con todas las formalidades de ley, la tenebrosa Confederación Regional Obrera, con el «compañero» Luis N. Morones a la cabeza, de-

cretó la «acción directa» en contra de los supuestos responsables de aquel acto de justicia nacional, asesinando infamemente al Senador Field Jurado, secuestrando a otros y expulsando de las Cámaras de la Unión a TODOS LOS ADVERSARIOS POLITICOS DEL GRAL. CALLES.

Ahora bien: ¿por qué no se decretaron iguales represalias contra el asesino de Gutiérrez Lara?

Sencillamente, porque el veredicto de los socialistas de ayer, es el «apóstol», de los socialistas de hoy, y para él, lo mismo que para sus criminales cómplices, no está el título IV del Almodrote de Queretaro, que trata de las responsabilidades de los funcionarios públicos.

Como era de rigor, la campaña presidencial se inició nuevamente, con un salvaje atentado en contra del candidato rival, pues al arribar a Guadalajara, el Gral. Angel Flores, los propagandistas del Gral. Calles, obedeciendo órdenes del Gobernador de Jalisco, José Guadalupe Zuno, hicieron estallar una bomba de dinamita en el umbral del Hotel San Francisco, en donde aquel se alojaba, sin que por fortuna, causara el efecto trágico que se perseguía, debido a la cobardía de los malhechores.

El Gral. Calles, como para demostrar que nada tenía que ver con el frustrado crimen, dos días antes de que se intentara consumarlo, había salido de la ciudad de México rumbo a Cuautla de Morelos, acompañado de una sombra y abigarrada comitiva, con el objeto de presidir las ceremonias fúnebres que se habían organizado en ocasión del aniversario de la muerte de Zapata, ante cuya tumba ratificó su profesión de fe político-social pronunciando un lacónico, pero ardiente discurso, en el que lanzó este reto cavernario: «Una vez más, es necesario que

sepan la reacción mexicana y la reacción extranjera que yo estaré siempre con los principios más avanzados de la humanidad.

Continuará

## Santoral

Martes 8.—San Juan de Dios. (Patrón del Hospital, y San Apolonio. Anima.

SAN JUAN DE DIOS, CONFESOR

Nació San Juan de Dios en la villa de Monte Mayor, en el reino de Portugal, de padres humildes y temerosos de Dios. Siendo de ocho años ejerció de paster en Oropesa, cerca de Talavera de la Reina, y a los veintidós marchó a pelear a Fuenterrabía contra los franceses; pero habiendo experimentado notables fracasos, de que salió con vida por especial favor de la Virgen santísima, de quien era devoto, volvió a su primer oficio. Cuatro años después pasó a Hungría a combatir contra los turcos. Visitó el sepulcro de Santiago; pasó a Andalucía y vivió algún tiempo en el hospital de Ayamonte, sirviendo a los pobres enfermos. Estando un día en el campo, se le apareció Dios en figura de niño con una granada, y empezando a conversar le dijo: «Juan de Dios, granada será tu cruz». Comprendiendo que el Señor le llamaba para Granada, allá fué sin dilación; luego lo puso en ejecución, padeciendo en ella muchos trabajos y persecuciones. Finalmente, con su gran caridad llegó a ser gran siervo de Dios, padre de los pobres y fundador de una religión tan útil en la iglesia. Fué su dichoso tránsito el día 8 de marzo, año de 1550.

### Biblioteca popular jemenina

Malaga.—A iniciativa del alcalde general don Enrique Cano se ha inaugurado en los jardines del Parque una biblioteca popular para señoritas, dotada de selectos libros y revistas de modas y labores. Concurrieron todas las autoridades, representaciones de los Centros culturales y alumnos de la Normal de Maestros y numeroso público.

Bendijola el señor Obispo entregándola el alcalde a la concejala doña Teresa Astiazu, directora de la Normal. Preside la biblioteca un retrato de la Reina doña Victoria, entre azulejos de flores.

## PREGUNTA

Alguien pregunta a las Facultades de Medicina y de Farmacia, corporaciones honorables y que deben ser las garantizadas de la honorabilidad y pureza de sus miembros, ¿habrá justicia en lo que a diario y doquiera en el país hacen los profesionales farmacéuticos-curanderos (con pocas y muy honrosas excepciones) y boticarios idem, (sin excepciones) cuando observan que una receta de un médico (que indudablemente pagó caro y se devanó los sesos por estudiar) ha dado buen resultado en tal cual enfermedad, la cogen y la aplican en sus curanderías. ¿Con qué derecho? ¿Son ellos, por ventura o desventura, los capacitados para hacer un diagnóstico? ¿saben, acaso, que la base para el triunfo

o éxito en esa profunda e inabarcable ciencia está en el diagnóstico?

Esas facultades deben poner coto a tan baja clase de chanchullos.

He ahí una prueba—de tantas—de que el curanderismo es ilegal—peor el nacido de una facultad—y por ello no debe existir. Los Médicos deben tener derecho a demandar; y debe suprimirse el abuso de entregar copia de recetas: el que paga por receta es una vez, por tante solamente una vez debe o puede usar el derecho de esa receta que es obra científica del profesional que la extendió.

Galenito.

No pida jabón amarillo  
DÍGA: yo quiero  
JABON  
CAMPANA.

No es de los llamados, Amarillo, ni Primera, ni flor, ni asentado, ni barcino etc. etc., es Campana AMARILLO OSCURO (Patentado) que entre los amarillos es lo mejor.

“La Mariposa”  
Fábrica de Jabones y Velas  
JESUS MARIA CASTRO VALVERDE  
Plaza Viquez—San José

Solicite los Vinos Naturales  
de Naranja, Nísperos, Marañón  
de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.  
Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales  
y últimamente en la gran Exhibición de Roma  
TELEFONO 1084 - APARTADO 927

LA PROVEEDORA  
Surtido siempre renovado de mercaderías generales  
Atención esmerada a nuestros clientes  
Ventas en condiciones ventajosas  
Háganos una visita y quedará complacido  
SOLERA Y MOLINA

### Gran Remedio Casero

Las famosas pastillas Nalther son garantizadas por los fabricantes como inofensivas y sin veneno, legítimas y compuestas de yerbas medicinales. Curan radicalmente las enfermedades causadas por la mala digestión, reumatismo, neuralgia, dispepsia, mal de riñones, del hígado, cólicos en las mujeres embarazadas, ataques del corazón, dolor de espalda, mareos de cabeza, quitan los gases que avientan el estómago y abren el apetito.—DE VENTA EN LAS BOTICAS DE CARBONI Y C° Agente especial en Costa Rica. Sixto Solano, Capellades.

MANDE A TOSTAR Y MOLER  
SU CAFÉ A  
LA CRIOLLA  
GRAN FABRICA DE CAFE MOLIDO  
DE BIENVENIDO ORTIZ

BARRIO KEITH  
Se presta esmerada atención a las órdenes  
de pulperías, cafeterías y familias  
GARANTIA EN LA ELABORACION

LA LIBRERIA E IMPRENTA  
UNIVERSAL  
DE CARLOS FEDERSPIEL & C°  
FRENTE A LA CIGARRERIA MENDIOLA

Ofrece un gran surtido  
de útiles para escuelas  
especialmente cuadernos en todos  
los gruesos y de la mejor  
calidad de papel  
PRECIOS SIN COMPETENCIA

### Dr. Herdocia

MEDICO Y CIRUJANO  
De la Facultad de Medicina de París  
ENFERMEDADES DE LOS  
Ojos - Oídos Nariz  
y Garganta  
HORAS DE OFICINA  
DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4  
Contiguo TEATRO VARIEDADES

## PARTIDO UNION NACIONAL

En la Tesorería General del partido se encuentra depositada la suma de \$ 50.000.00 para responder, en cantidades no menores de \$ 500.00 a la siguiente apuesta.

La persona que el ocho de Mayo de 1928 sucederá al Sr. Licenciado don Ricardo Jiménez, en su alto cargo de Presidente Constitucional de la República, será el Licenciado don Cleto González Viquez y no el Licenciado don Carlos María Jiménez.

San José, 25 de Febrero de 1927.

MANUEL CASTRO QUESADA  
JEFE DE ACCION

GREGORIO ESCALANTE  
TESORERO GENERAL

# CORTE PLENA

## Sesión del lunes

# La Iglesia y el Estado en México

## El Dr. Vargas Araya fué operado

—Leído el escrito de Francisco Salazar Torres, quien dice que se encuentra preso en la Cárcel Pública de la ciudad de Cartago, sin que se le haya llamado a declarar, ni se le haya indicado a la orden de qué autoridad está; y leído, asimismo, el informe del Alcalde 2º del cantón central de Cartago, en que manifiesta que el recurrente está detenido por habérselo fugado un reo, pero que no hay auto de prisión contra él, ni tampoco tenía conocimiento de que estaba preso a su orden, se acordó declarar con lugar el recurso y poner inmediatamente en libertad a Salazar.

—Se nombró al señor Francisco José Siero Rojas para escribiente interino de la Sala de Casación, en vez del señor Carlos Cordero Portugués, quien no volvió a su puesto a pesar de haber vencido la licencia de que disfrutó.

—De la terna enviada se nombró al primero, señor Crisanto Saravia Roger, para Secretario del Juzgado 2º de lo Contencioso Administrativo, en substitución del Bachiller Humberto Flores Solano, a quien se admitió su renuncia; para reponer al señor Saravia, como Prosecretario de la misma oficina, se nombró al señor Manuel Angel Ortiz Oreamuno, primero de la terna respectiva, y para hacer las veces de este último, como escribiente del Juzgado, se nombró al señor Francisco Esquivel Hurtado.

—Se aprobaron los siguientes nombramientos interinos de los señores Guillermo Montagne Rojas, Ramón Mora Vargas, Raimundo González Zamora, Isaias López, Miguel Olivares Ortega, José Dolores Ramírez Salguera y José N. Ana Granados Vargas, el primero,

para hacer las veces del escribiente del Juzgado 1º del Crimen de esta provincia, señor Jnan de Dios Robles Salazar, quien goza de licencia hasta por tres meses; el segundo, para reponer, como escribiente, al Secretario de la Alcaldía de Acosta, señor José María González, por un mes; el tercero, para hacer las veces del notificador de las dos Alcaldías del cantón central de Heredia, señor Alejandro Ulloa, por cinco días; el cuarto para subrogar, como escribiente, al Secretario de la Alcaldía 2ª del cantón central de Alajuela, señor Miguel González, hasta el último del corriente mes, y los tres últimos, para escribientes de las Alcaldías de Palmares, Bagaces y Osa, en vez de los respectivos Secretarios, quienes fueron llamados a ejercer sus funciones de Alcaldes suplentes.

—Atendida la solicitud de Joaquín Alvarado Pasos en que pide rebaja de la décima parte de la pena que le fué impuesta, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido favorable.

—Vistas las solicitudes de Antonio Morales Guillén, Rubén Campos Solís, Rafael Campos Arce, Francisco Rosales Arce, José María Rosales y Antonio Zelaya, ú, ap. en que piden nueva liquidación de la prisión preventiva de conformidad con la ley de 11 de diciembre de 1926, se acordó informar en sentido favorable a todas.

—Fué designado por la suerte el Conjuez Lic. Pedro Iglesias Flores para conocer del recurso de Casación interpuesto en el juicio ordinario seguido por Eduardo Zúñiga Villalobos contra Anita Peralta Sancho, en vez del Magistrado Lic. Jorge Guardia Carazo.

—Asimismo fué designado por la

Los treinta sacerdotes mexicanos que por mandato del gobierno federal se trasladaron de Durango a la ciudad de México fueron puestos en "libertad"; pero en la inteligencia de que diariamente tendrán que presentarse a la hora que pasa lista el coronel Delgado, jefe del servicio policiaco de la Secretaría de Gobernación.

Ni los liberales que en México iniciaron y realizaron la Reforma—y entre ellos había algunos fuiibundos tragacuras—se atrevieron jamás a convertir a los miembros del clero, por medio de la fuerza, en vasallos o empleados subalternos de ningún ministro. Si lo hubieran hecho, habrían desvirtuado la esencia del liberalismo, que establece de modo terminante e inequívoco la ABSOLUTA SEPARACION ENTRE LA IGLESIA Y EL ESTADO.

Actualmente la Iglesia es una de tantas dependencias del gobierno mexicano. Los miembros del clero tienen casi iguales o mayores obligaciones que los empleados federales; aunque no tienen los derechos ni los privilegios de esos servidores.

suerte el Conjuez Lic. Luis Barquero Montes de Oca para conocer, en la Sala 1ª de Apelaciones, del juicio ejecutivo de la sucesión de Moisés Ramírez Castro contra la sucesión de Jacinto Mora Castro, en reposición del Magistrado Lic. Gerardo Guzmán Quirós.

—También fueron designados por la suerte los Conjuces Licenciados José Astúa Aguilar y Rogelio Chacón Román, para conocer, en la Sala 1ª de Apelaciones, del juicio ordinario de Juan Kumpel contra el Estado, en lugar de los Magistrados Licdos. Francisco Solórzano Chaverri y Tomás Fernández Bolandi.

Y si en el Egipto de la antigüedad los sacerdotes formaban una casta privilegiada y ociosa, en México esas gentes integran una casta perseguida y carente de todos los derechos humanos.

R. URANGA

## De Naranjo

El viernes cuatro de marzo hubo misa de Rogación, sacando en brazos al rededor de la Plaza, las imágenes de Jesús, María y José. Nuestra Filarmonía tocó sus marchas triunfales y luego la misa fué oficiada con buena orquesta. Este acto de gran significación, es la fecha conmemorativa de los tres años cumplidos del terremoto, época crítica y llena de terror, en que sólo se oía el cantar del "Santo Dios" y el rezar del Trisagio, todos desalojados de sus hogares, yacíamos albergados en chinamos y bajo los árboles de solares.

A propósito de lo ocurrido, dos viejitas conversaban, y una le dice a la otra: ¿Sabés que cuando esos temblores ya me sabía de memoria el Trisagio y ahora se me ha olvidado? Pues niña, será que te hacen falta otros más grandes, para que vuelvas de nuevo a aprenderlo, lo que quiere decir al igual, que sólo cuando truena invocamos a San Jerónimo.

Ricardo.

7 de marzo de 1927.

Peluche de seda para sobretodos muy ancho, surtido colores.  
Pielés pequeñas, grandes y extra-lindas bufandas.

Heredia TIENDA BENAVIDES

Ayer en la mañana fué operado de apendicitis el reputado Dr. Dr. Alejandro Vargas Araya. Indispuesto por la penosa enfermedad, había caído en cama en estos últimos días.

La operación la efectuaron los Dres. Hernández y Jiménez Núñez, y que gracias a Dios tuvo magnífico resultado.

Son nuestros deseos que el distinguido paciente recupere su salud cuanto antes.

## El sorteo 468 de la lotería del Asilo Chapuí

El número 3278, vendido por don José Arrasty, de Limón resultó favorecido con el premio mayor de cincuenta mil colones.

El número 5,663' vendido por don Rogelio Ruiz, de Alajuela, resultó favorecido con el segundo premio de diez mil colones.

El número 1,355, venido por A. R. Méndez, de Limón, resultó favorecido con el tercer premio de cinco mil colones.

## Ignorancia

Hay tres clases de ignorancia: No saber nada; saber mal lo aprendido, y saber cosas distintas de lo que debe saberse.

SUSCRIBASE  
AL  
CORREO NACIONAL  
TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

## Oficina de Cobros

con Registros sobre crédito y Responsabilidad  
Oficina en el Pasaje Chacón

## SISTEMA EFICAZ Y DISCRETO

Cooperación comercial de más de 135 casas importantes  
Apartado 1219 - Teléfono 289

## ¡NOVEDAD! LA ZURCIDORA MECANICA

Con este aparato hasta un NIÑO puede rápidamente y sin igual perfección Zurcir y Remendar medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de seda, algodón, lana o hilo

No debe Faltar  
en  
Ninguna Familia

Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente.  
LA ZURCIDORA MECANICA  
va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento.  
Funciona sola, sin ayuda de máquina auxiliar.

Se remite libre de gastos, previo envío de TRES DOLARS oro americano, en billetes de banco o en cheque a la Sociedad  
PATENT MAGIC WEAVER  
Calle de Aribau, 226. BARCELONA, España.

# NO ECHE UD. EN OLVIDO QUE EN LA TIPOGRAFIA S. JOSE

Se ejecuta toda clase de trabajos del ramo,

a precios económicos

150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

APARTADO III - TELEFONO 1131

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA